

武蔵野大学大学院通信教育部人間社会研究科

小論文過去問題（人間学専攻）

令和5年度 第1回

経済産業省は、これまで以上に長くなる個人の企業・組織・社会との関わりの中で、ライフステージの各段階で活躍し続けるために求められる力を「人生100年時代の社会人基礎力」として定義した。社会人基礎力は「前に踏み出す力」、「考え抜く力」、「チームで働く力」の3つの能力から構成されている。

あなたが考える「考え抜く力」とはどのようなものか、またあなた自身の「考え抜く力」の課題について述べなさい。（800字以内）

令和5年度 第2回

日本国の刑法第9条には「死刑、拘禁刑、罰金、拘留及び科料を主刑とし、没収を付加刑とする」と規定され、日本は死刑制度が残る数少ない国です。死刑執行の日にちは当日言い渡されていますが、「死の準備」という点から、当日言い渡すことの問題点も指摘されています。死刑執行の日にちを当日言い渡すことの是非について、その理由とともにあなた自身の考えを述べなさい。（800字以内）

令和5年度 第3回

ある思想家が「人間は動物になれる。しかし、動物は人間になれない」と言っています。この発言に対して、

- ① 「人間は動物になれる」とはどのようなことなのか？
- ② 「動物は人間になれない」とはどのようなことなのか？

この2点について、具体例をあげながら、あなた自身の説明を自由に書いて下さい。（800字以内）

令和4年度 第1回

新型コロナウイルス感染症(COVID-19)によってテレワークの時間が増え、コミュニケーション不足・孤独感が高まったとの報告がありました。孤独感は、メンタルヘルスや心理・社会的問題などに関連があることが言われています。これまでの知見について触れた上で、あなたの考えを述べなさい。(800字以内)

令和4年度 第2回

「過労死等の防止のための対策に関する大綱」には、国が取り組む重点対策として、過労死等の調査研究を行うことが明記され、教職員、IT産業、外食産業、医療などが調査研究の重点業種とされています。

これらの業種従事者の過労死が大きな問題になる一方、政治家、芸術家、芸能人、プロスポーツ選手などの過労死が報道されることはなく、過労死すること自体がほとんどないように思われます。

そこで、政治家、芸術家、芸能人、プロスポーツ選手などが過労死しない原因に触れながら、過労死を防止するための対策について、あなた自身の考えを書いて下さい。(800字程度)

令和4年度 第3回

児童虐待に関する相談対応件数は依然として増加しており、特に、子どもの生命が奪われるなど痛ましい事件も後を絶たない状況にある。一方で、児童相談所と警察の連携を強化することや人工知能を児童虐待の検知に役立てようとするなど児童虐待問題に対応するための新しい試みも行われている。

児童虐待を減らすためにはどうすればよいか。あなたの考えを述べなさい。

令和3年度 第1回

日本において「女性活躍推進法」が2015年に施行（2019年に一部改正）され、女性管理職の割合を30%にする目標が掲げられました。しかし、2019年に行われた「女性登用に対する企業の意識調査」では7.7%にとどまっています。また、2019年に行われた「社会進出をめぐる各国の男女格差について」の調査で、日本は153カ国中121位でした。このように、日本では女性の社会進出が進んでいません。

そこで、以下の2点について、あなた自身の考えを自由に書いて下さい。

- ①日本で女性の社会進出が進まない理由
- ②日本で女性の社会進出を進めるための方法

(800字以内)

令和3年度 第2回

日本における新型コロナウイルス感染症（COVID-19）による心理・社会的な問題を挙げ、それに対するあなたの考えを述べなさい。(800字以内)

令和3年度 第3回

京都霊長類研究所では、1978年から、チンパンジーのアイに図形文字の学習指導を行い、1982年には、図形文字によってさまざまなものの名前や色を答えることができるとして、「言葉を覚えたチンパンジー」として、広く知られるようになりました。この研究に関し、チンパンジーに言葉を覚えさせる意義について、あなた自身の考えを自由に書きなさい。(800字以内)